
Pour la saison 2023, l’objectif affirmé par les Black Panthers est clair : gagner le championnat. Un objectif d’autant 
plus grand que la finale du championnat, le Casque de Diamant, se jouera une nouvelle fois au stade Moynat le 
1er juillet.
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➜ Comment se passe la saison
2023, après 3 matchs disputés ?
« On se rend compte qu’il y a un
championnat à deux vitesses.
Les trois premières rencontres
se sont soldées par de larges
victoires mais il ne pouvait pas
en être autrement, vu les moyens
qu’on y met : financiers, humains,
communication. On ne fait pas
tout cela pour finir en milieu de
tableau.
Le plus gros match de la saison
sera notre déplacement à La
Courneuve, fin mai.
L’année dernière, nous avions
battu le Flash lors du dernier
match à Thonon, et perdu la finale
contre cette même équipe trois
semaines plus tard. On va essayer
d’inverser les rôles en allant peut-
être perdre chez eux, mais en
gagnant la finale ! »

➜ Thonon veut gagner
le championnat, avec 3 victoires,
le plan se déroule bien ?
« Le plan se déroule parfaitement.
La finale se jouera une fois de
plus à Thonon cette saison, le 1er
juillet, et on veut la jouer. On a
entamé une belle saison.
J’aime surtout l’attitude des
joueurs qui ont envie de bien faire. 
Selon moi, notre duo d’imports
américain est le meilleur du
championnat, ils font un bon
travail.

BENOIT SIROUET, 
Président

« Faire de Thonon 
une référence 

du football américain »
« Faire de Thonon une référence du 
football américain » 

Le staff est aussi important, 
Larry Legault est un magicien du 
football américain, il sait mettre 
les bonnes personnes au bon 
endroit et au bon moment !
On veut faire de Thonon une 
référence du football américain 
et je crois qu’on est en passe de le 
devenir, je suis donc ravi ! »

➜ Quels sont vos projets ?
« Le 22 avril, on fêtera les 35 ans
du club. J’aimerais rassembler
le monde du football américain
de la Région Auvergne Rhône-
Alpes, mais aussi nos voisins du

Genevois au Valais. On invitera 
tout le monde.
L’avenir de ce sport se fera avec 
tous ces clubs. Si on veut atteindre 
le plus haut niveau et je pense à 
l’ELF qui est un de nos projets, cela 
ne se fera pas sans les autres. »

➜ Le projet TOP 2024 semble
sur les bons rails, pensez-vous
déjà à la suite ?
« Après TOP 2024, il faudra un
projet pour 2028. On a aujourd’hui
atteint au moins 80 % de ce qu’on
avait prédit en 2020, ce qui est
un exploit avec la pandémie. Le

prochain projet comprendra la 
poursuite de certains axes mais 
aussi des nouveautés, il faut être 
visionnaire.
La Direction Technique Nationale 
de la Fédération Française de 
Football Américain a identifié 
notre structure comme un pôle 
d’excellence, ce qui pourrait nous 
donner un statut officiel et ouvrir 
la porte à des financements pour 
développer encore la formation 
des jeunes, ce point fera partie du 
prochain projet. »
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➜ Les Black Panthers vont jouer
la coupe d’Europe CEFL cette
saison, que pouvez-vous nous
dire de cette compétition ?
« Nous participons à ce tournoi
depuis plusieurs années 
maintenant. Comme toujours,
cela nous offre une excellente
opportunité de nous mesurer à
des adversaires de haut niveau
et de toute l’Europe. Souvent, ces
matchs sont des « découvertes »
en quelque sorte car on parle
d’adversaires que les Blacks n’ont
jamais affrontés, un fait qui ajoute
un certain piment pour tous les
participants. »

➜ Vos premiers adversaires
seront suisses : les Calanda
Broncos, une équipe que vous
connaissez bien ?
« En effet, en tant que coach
à Genève j’ai eu l’occasion
d’affronter les Broncos plusieurs
fois, incluant deux clashs en
finale Suisse, le Swiss Bowl, qui
se sont malheureusement soldés
par des défaites. Les Broncos sont
ce qui se fait de mieux en Suisse.
Ils sont la référence en termes
de structuration, d’organisation,
de coaching et de palmarès.
Geoff Buffum, leur Head Coach
et Directeur Technique, est un
homme bien et il figure parmi les
meilleurs entraineurs évoluant
en Europe. C’est une belle
opportunité pour nous de nous
mesurer à eux dans ce tournoi.

LARRY LEGAULT, 
Directeur technique 

et head coach

« Le défi sera de jouer 
à notre meilleur niveau »
Et je dirai en plus que c’est pour 
des matchs de ce genre qu’on 
participe à la CEFL ! »

➜ Quel est l’objectif des Black
Panthers en coupe d’Europe
cette année ?
« Nous nous focalisons toujours
sur notre préparation, sur
notre quotidien. Même si cette
compétition fera partie de nos
échéances, on n’y pense pas
aujourd’hui. Le jour venu, le défi 
sera de jouer à notre meilleur
niveau, ensuite on verra. »

➜ Une autre compétition
européenne, l’ELF, est arrivée
en France avec une franchise à
Paris. Quel regard portez-vous
sur cette compétition ?
« Je trouve que cette ligue est
une bonne chose pour le Football
Américain en Europe et j’espère
qu’elle continuera de fleurir. C’est
une ligue qui offre un bon produit
et qui fait rêver les jeunes joueurs.
En créant une structure privée,
les organisateurs ont réussi à
contourner beaucoup d’obstacles
et à imposer tout de suite une
vision moderne et dynamique de
notre sport sur le sol européen.
Je leur souhaite profondément
beaucoup de succès.»

PHOTO : Jens LENS
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➜ Que pensez-vous de l’effectif
des Black Panthers cette saison ?
« On a gardé une bonne base de
joueurs de la saison précédente,
qui connaissent la famille
Black Panthers et son esprit. Ils
connaissent le fonctionnement de
la structure, c’est très intéressant
car les choses se mettent en place
rapidement.
Les recrues s’intègrent très bien
et les joueurs étrangers font aussi
l’effort de s’intégrer d’une bonne

TIMON DEBIEZ, 
capitaine

« Je fais en sorte 
d’être irréprochable »

manière, c’est agréable. Certains 
joueurs de grande qualité tels 
que Nicolas Khandar et Adel 
Bafdile sont restés, ce sont des 
joueurs qui font la différence. 
Le retour de Lucas Veluire après 
son expérience au Canada et en 
European League of Football est 
un point très positif, il est explosif, 
dynamique et tire le groupe vers 
le haut.
On a un beau groupe qui a envie 
de gagner ! »

➜ Parlez-nous de votre rôle de 
capitaine ?
« Je fais en sorte d’être 
irréprochable pour pouvoir me 
permettre de demander aux autres 
joueurs de l’être. Je suis exigeant 
avec le groupe mais j’essaie aussi 
de me canaliser personnellement 
pour donner le meilleur de moi-
même et donner l’exemple. 
Quand il le faut, je recadre tout le 
monde. »

➜ Vous êtes aussi préparateur
physique de l’équipe, cela
renforce votre leadership ?
« Je pense que cela aide dans le
sens où en tant que préparateur
physique, je tiens aussi à suivre ma 
préparation. Le niveau de jeu que
je propose et la densité physique
que j’amène montrent que la
préparation est cohérente avec
notre sport et avec ses exigences.
Depuis que l’on se prépare, je n’ai
que des bons retours des joueurs
qui ont des bonnes sensations sur
le terrain. »

© Jens LENS

Les conseillers départementaux 
Richard Baud et Patricia Mahut 
soutiennent chaque année les Black 
Panthers.

Cette présence auprès du 
club thononais en fait des 
partenaires de premier ordre 

et incontournables.
« C’est un engagement de 
campagne que nous avions pris 
en 2015. Nous tenons notre 
engagement annuellement. 
Depuis notre élection, les 
subventions octroyées aux Black 
Panthers ont plus que doublé.
Aujourd’hui, en 2023, nous sommes 
à 84 000 euros de subventions 
données aux Black Panthers 
contre 53 670€ en 2022 et nous 
sommes ravis d’accompagner le 
club, de le voir grandir. » explique 
Patricia Mahut.

RICHARD BAUD ET PATRICIA MAHUT, 
conseillers départementaux

« Nous tenons 
nos engagements »

Richard Baud salue quant à lui 
un travail d’équipe ainsi qu’une 
collaboration forte entre les 
conseillers départementaux et les 
différents acteurs du club :
« Je remercie Benoit Sirouet pour 
son engagement auprès du club, 
mais aussi pour tout ce qu’il fait 
pour le territoire, il en est un 
acteur important à nos côtés. Il 
nous faut aussi remercier l’équipe 
dirigeante, les coachs, les joueurs 
et bien sûr les bénévoles des 
Black Panthers qui forment une 
équipe sans laquelle rien ne serait 
possible. Nous considérons que 
les clubs de notre canton sont les 
ambassadeurs de notre territoire 
et nous faisons tout notre possible 
pour les accompagner au mieux. 
A chaque fois que nous nous 
sommes engagés, nous avons 
honoré nos promesses et tenu 
parole. »

➜ Quel a été votre parcours
jusqu’à Thonon ?
« J’ai commencé le football 
américain à Montbéliard, puis j’ai
intégré les Bisons de Besançon où
j’ai rencontré Bastien Baument.
En participant à des stages de
coaching à Thonon, j’ai rencontré
Fabien Ducousso (coach Hippo)
et Larry Legault avec lequel le
courant est bien passé : nous
avons entraîné les Seahawks de
Genève ensemble pendant une
saison. Après une année chez
les Centaures de Grenoble, j’ai
débarqué à Thonon à l’automne
2022, à la demande de Larry
Legault et Bastien Baument. »

➜ Quel est votre rôle ?
« Le rôle de coordinateur défensif
est de mettre en place la défense et 
de décider des schémas qui seront
joués de semaine en semaine.
C’est un travail très pédagogique
avant tout, le rôle de tacticien
vient ensuite.
Le but est de préparer les joueurs
au mieux. La métaphore de la
boîte à outils convient plutôt bien :
on essaie de fabriquer pendant
toute la présaison un tournevis
ou une clé à molette pour avoir la
bonne réponse à chaque situation
rencontrée sur le terrain pendant
la saison. »

➜ Comment devient-on
coordinateur défensif ?
« L’expérience et la partie 

« Je ne pouvais pas 
rêver mieux ! »
théorique sont très 
importantes. Cela 
ressemble à beaucoup 
de métiers pour 
lesquels on apprend 
à la fois sur le tas et 
sur le banc de l’école. 
En France, il n’y a 
pas d’école pour 
apprendre à devenir 
coordinateur défensif. 
On vit cependant à 
une époque qui permet 
d’avoir accès à internet. 
De très bons coachs 
partagent un excellent 
contenu, je me suis 
formé comme cela. 
L’expérience se crée 
ensuite en testant ces 
outils avant d’arriver 
à maturité dans une 
équipe telle que les 
Black Panthers. »

➜ L’escouade
défensive des
Black Panthers est
considérée comme
l’une des meilleures en
France, qu’en pensez-
vous ?
« Au-delà de faciliter
le travail, c’est un
réel plaisir à chaque instant. Je
ne suis pas impliqué sur l’aspect
technique du jeu même si je le
connais et sais l’enseigner. Dans
une équipe comme Thonon, avec
des joueurs tels que Lucas Veluire,

CHARLES TORNO, 
Coordinateur défensif

Dorian Pin, Adel Bafdile, qui sont 
techniquement aboutis, il ne reste 
que de la tactique à faire. C’est 
ce qui est le plus plaisant pour un 
coach !
Le groupe défensif est incroyable 
en termes d’effectif.

C’est formidable et je ne pouvais 
pas rêver mieux, j’en prends la 
mesure à chaque seconde et je 
profite car cela ne m’arrivera 
peut-être pas chaque saison. » 

PHOTO : Jens LENS
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DORIAN PIN, 
alternant marketing

➜ En quoi consiste votre poste ?
« J’ai plusieurs missions en
lien avec les partenariats, la
communication, la gestion des
réseaux sociaux, les évènements,
le merchandising… tout ce qui
découle du marketing global et de
la stratégie de commercialisation. »

La société Panthers Pro 
Performance compte cette année 2 
salariés, tous deux bien connus au 
sein du club. Formé dès son plus 
jeune âge par les Black Panthers, 
Dorian Pin a aujourd’hui transformé 
sa passion en emploi en alternance. 
Coach emblématique du football 
américain et des Black Panthers, 
Fabien Ducousso s’est vu confier 
la communication du club, en lien 
avec sa formation de graphiste.

Panthers Pro Performance

Un partenariat « Diamant » 
pour XO Solutions

Spécialisée dans 
l’accompagnement et le conseil aux 
entreprises, la société XO Solutions 
est basée en Haute-Savoie à 
Annecy, mais aussi en Alsace, à 
Strasbourg.

En 2023, XO Solutions a 
intégré le club des partenaires 
« Diamant » des Black 

Panthers, le plus haut niveau 
d’implication en termes de 
partenariat.

Dès la fin 2014, Michaël Maurice 
entre en contact avec les Black 
Panthers et en devient partenaire 
au travers de son entreprise 
d’alors, pour la saison 2015.
Il le restera, augmentant petit 
à petit sa participation jusqu’à 
intégrer aujourd’hui le prestigieux 
club « Diamant ».
« Au fil du temps, on entre dans le 
club partenaires, on rencontre les 
dirigeants, les salariés, les joueurs, 
puis on crée des liens d’amitié 
avec les autres partenaires. Cela 
ruisselle dans nos équipes et nous 

donne plein d’idées, comme dans 
le domaine du team building. Nos 
équipes sont motivées, notamment 
les alsaciens qui ont hâte de venir 
voir des matchs en Haute-Savoie.
Un lien de confiance s’est créé 
et on sait que de nouveaux 
projets arrivent. On ne veut pas 
simplement avoir notre logo sur 
les billets d’entrée, ce club et ses 
projets on y croit et on aime son 
ancrage local et son implication 
caritative. » explique Michaël 
Maurice, président de XO 
Solutions.

➜ Comment se passe
votre présence au club ?
« Je suis présent 3 semaines sur 4.
Je suis au milieu de la vie du club
car j’ai un bureau mais aussi la
casquette de joueur. J’assure une
bonne relation entre l’équipe et les 
dirigeants, cela facilite les choses.
Je peux aussi faire remonter les
besoins de l’équipe et essayer
de trouver un partenaire pour y
répondre. »

➜ Racontez-nous le dernier
partenariat signé ?
« On voulait renforcer le lien entre
les joueurs et le public. J’ai donc
trouvé un partenariat avec une
fleuriste (Pivoine et Lilas), qui va
non seulement décorer l’espace
VIP, mais aussi offrir 30 roses
que les joueurs distribueront aux
spectateurs lors du salut de fin de
match. C’est une idée qui m’a été
inspirée par les joueurs. Cela va
aller plus loin car on va créer un
lien affectif avec les spectateurs

qui auront envie de revenir, et 
peut-être de consommer. »

FABIEN DUCOUSSO 
ALIAS « COACH HIPPO », 
responsable communication

➜ Quelles sont vos missions ?
« Je m’occupe de toute la création
graphique pour les visuels. Cela
comprend les affiches de matchs,
les réseaux sociaux, la presse, les
résultats… Dès qu’on a besoin
d’un visuel, je m’en occupe.
J’assure aussi la gestion des
réseaux sociaux, en partenariat
avec Dorian Pin, et j’essaie
d’organiser la communication
pendant les matchs pour offrir avec 
toute mon équipe de bénévoles
de nouvelles choses au public :
statistiques, photos, vidéos.
On va essayer d’innover grâce
à un écran mis à disposition par
notre partenaire Koesio, qui
pourrait nous permettre de créer
de l’interactivité, des analyses de
jeux lors d’interviews.»

Dorian Pin PHOTO : JENS LENS

Fabien Ducouso PHOTO : JENS LENS

Mickaël Maurice, à droite. PHOTO : ?

2023, dédiée à 
Bastien Baument

Proche des Black Panthers depuis plus de 20 ans alors qu’il était président et 
entraîneur des Bisons de Besançon, où il a découvert le football américain en 
1987, Bastien Baument avait rejoint la Haute-Savoie en octobre 2020 pour s’y 
installer et prendre ses nouvelles fonctions sur le bord du Léman. Entraîneur et 
dirigeant du club, « Coach Bazile » était aussi directeur de la société Panthers Pro 
Performance.
Président de la ligue Bourgogne Franche-Comté de football américain, membre 
de la commission football américain à la Fédération Française, ancien coach et 
dirigeant en Belgique, notamment à Anvers, entraîneur lors des stages EFAJA 
(Ecole de Football Américain Junior des Alpes), Bastien a marqué de son empreinte 
le monde du football américain francophone. Il a ainsi participé à la formation de 
nombreux jeunes qui évoluent aujourd’hui au plus haut niveau.
Après avoir disputé son dernier match, le plus important, contre la maladie, 
Bastien nous a quittés le 5 janvier 2023 à l’âge de 51 ans.

LES BLACK PANTHERS lui dédient cette saison 2023

ANNEMASSE FLORISSANT
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